
LA CRUZ DE MOTUPE:

Centro de peregrinación regional en el norte del Perú

Teresa Van Ronzelen de González



LA PEREGRINACION a la Santísima Cruz de Motupe (o Chalpón) es, a nuestro juicio, la más importante de la costa norte del país. El pueblo de Motupe, situado a poco más de 80 kilómetros hacia el norte de la ciudad de Chiclayo (capital del Departamento de Lambayeque), es escenario, en el mes de agosto, de la mayor manifestación de la Religión Popular del norte del Perú. Motupe, pueblo de 18,000 habitantes es anfitrión de más de doscientos mil peregrinos que, durante 2 semanas llegan mayormente de toda la costa norte del país, Cajamarca y Lima (mayormente migrantes) a rendir culto a la Cruz de Motupe.

La Cruz de aproximadamente 2 metros y medio de largo, por unos 2 metros de brazos, está hecha de una madera muy lisa, de notable consistencia y dureza llamada guayacán. No obstante de la alta resistencia de la madera, la Cruz estuvo en dos ocasiones a punto de quemarse por la cantidad de cirios que los devotos dejan a su alrededor: por eso ha sido forrada en su base por una funda de plata y el resto de la Cruz por placas o pulseras de oro y plata de dis-